
意見交換会 記録 

1.日時：令和元年 11 月 10 日 10 時 00 分～11 時 45 分 

2.場所：相生山緑地 

3.団体名：相生山の自然を守る会、プロジェクト相生山、相生山で遊ぼう会 

4.市出席者：緑政土木局企画経理課 岩本主幹（企画）、上杉主査（企画） 

道路維持課 水谷主査（安全対策） 

道路建設課 山中課長、可児主査（事業調整） 

緑地事業課 岩本課長、中村緑地計画係長 

5.参加者：19 名 

6.当日の次第 

（1）開始のあいさつ 

（2）現地説明、質疑等 

（3）終了のあいさつ 

7.主な質疑、意見等（○参加者、●名古屋市） 

（意見交換会について） 

○ 賛成派反対派が話し合う場を設けて欲しい。 

● そういう場も必要とは思っている。 

○ 全然意見交換になっていない。市は、決まっていない検討中と言うだけである。 

（緑地計画について） 

○ ホタルの幼虫調査のやり方は？ 

● メッシュを切って目視調査。多いところでトラップ調査。 

○ どの範囲か? 

● (図を用いて説明)道路と畑の間がメイン。 

○ 道路の予定地も含むのか？道路の予定地の北側は？ 

● 道路予定地も含む。予定地の北側は含まない。 

○ 陸生貝も同じか？ 

● 2.7 ヘクタールを目視で歩きながら調査。 

○ なぜ道路は計画がなくなったのに調査するのか？ 

● ヒメボタルの調査だけでは守れない。いろいろな環境が整ってヒメボタルがいる。 

○ 他の調査は？ 

● ヒメボタルの餌の分布調査、昆虫の調査、土壌の水分量の調査をする。 

○ 山の中に駐車場を造るのは道路を造る話の以前に、山が改変されていくと言う危

機がある。必要なものかもっと話し合いたい。 

● 今日は現地で素案の説明をするもの。あくまでたたき台。意見交換で進めていき

たい。 

○ 今後の大まかなスケジュールは？ 

● どちらの意見もあるので今の段階でスケジュールは示せない。 

○ 決まっていないと言いつつ、どこかで決まっていっているように感じる。 



● 本当に素案である。意見交換会は進めていく。 

（園路について） 

○ 市長が 1 車線相当の園路といっているが、現状は 2 車線ある。どう考えているの

か？半分壊すのか？ 

● 現在検討中。壊すことは現時点では考えていない。 

○ 1 号橋から畑までの園路は着手済みの道路の橋脚を使うのか？ 

● それも検討中。素案はアクセスの考え方を示したのみ。 

○ 未着手部分は 1 番ホタルが出る所なのでよく考えて欲しい。 

○ 新しく園路をなぜ作る必要があるのか？ 

● 市長方針で道路施設は活用して園路にするとされている。ふれあいの丘を拠点と

位置づけて東西どちらからもアクセスできるようにする考え。 

○ 新たなことがわかってから園路を決めるのか？ 

● 環境調査と園路検討は同時並行で進めている。どの案がいいかの評価の材料には

なるが、我々で判断できないところがあるので、有識者等にも相談しながら進め

たい。 

○ 園路は車も通るのか？ 

● 緊急車両やふれあいの丘へのアクセスとしては想定できるが、まだ検討中。 

（道路について） 

○ 自然を壊してまでも、大金を使って作るのかということで今まで道路反対の運動

をしてきた。林先生が、道路をつくることが最大の破壊と発言された。その通り

だと思う。この整備済みの道路施設は、壊すことはなく行政の失敗作として残し

ていけばいいと思う。 

○ 勾配が急だが、排気ガスがすごいんじゃないか？SDGs の観点から、市としての取

り組みは？騒音によって、南側の住民が住み続けられる町にならないのではない

か？ 

● 懸念はされるが、当時の考えとしては、出来る限り地盤高に合わせるように計画

した。試行錯誤しながらやっていたので、完成後、必要に応じて対応していくつ

もりでやっていた。 

南側に音が反響するのは想定されたが、物理的な対策の計画はなかった。ただし、

南側の樹木はそのままなので、それによって影響は抑えられるのではと考えてい

た。 

○ そもそも、今名古屋市はこの道路をどうしたいのか？ 

● 道路は廃止ということで考えている。今ある施設は活用する。 

○ シェルターの上の状況が見たい 

○ シェルターの上までの高さは？ 

● ７m くらい 

○ シェルターの上の土の厚さは？ 

● 計画は 2ｍ、東側では覆土が完成しておらず一部 1ｍ程度。 

○ こんなにもアスファルトが舗装されていると思わなかった。 

○ 道路によって分断されているが、動物やホタルへの影響はどう考えていたのか？ 



● 一定の影響は出ると思っていたが、出来る限り抑えるように計画をたてていた。

東側にはアニマルパスをつくった。 

（その他） 

○ 市職員の皆さんの立場を離れた個人の考えとして、道路を作ったらホタルはどう

なると思うのか? 

● 個人の考えは答えられない。 

○ 緊急車両の規格は、その土地に合ったものがあると消防署から聞いた。 


